

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, jueves 8 de febrero de 1906

NÚMERO 1245



JARDINERIA "LA FLOR"



DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cria. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando áuestas un gran bacalao," se encuentra adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

Polvos dentífricos de La Violeta

Preparación científica para el Tocador, sobre todo para los dientes. Protege la boca y la garganta contra las infecciones de los gérmenes.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba Pochote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de maderas que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tablón y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas á 10 y 15 centímetros, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 centímetros. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

Atención

Es necesario exigir que cada botella tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del P. sode la Vaca.

Se mandará á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho.



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ó oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de los Rios, distinguido jurista y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguilar Núm. 35- Habana, Cuba.

El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por note as recomiendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella, alcanzarán una pronta duración con el uso de estas píldoras.

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franca de portes desde Buffalo á quien nos escriba pidiéndola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el periodo de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará presentando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

No se devuelven originales

EL DERECHO

DIRECTOR Y EDITOR

M. NUEL CASTRO QUESADA

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V.

Marciano Acosta

ADMINISTRADOR

Buenaventura Ortiz

Colaboración

María Luisa Bonilla

Muchas ramas de ciprés y muchas flores sobre esa tumba que acaba de abrirse para recibir el cadáver de una de nuestras reinas de la belleza, de MARÍA LUISA BONILLA.

Murió, ¿por qué? Lirio joven, en todo el vigor de su fuerza, que dobla su tallo al empuje de maléfico viento que pasa. Lirio joven, marchito y seco en plena primavera, cuando los pájaros cantan, cuando las flores todas lucen sus galas, cuando la naturaleza toda sonríe llena de encantos, cuando la vida es amable, cuando en Oriente asoma su faz una bella luna, luna primaveral, y en Occidente el cielo está cubierto de celajes alegres, fantásticos y caprichosos, cuando todo el conjunto habla de la vida alegre y dichosa, cuando ninguno piensa en la muerte.

Cae una hoja del árbol y cae en medio de la mayor indiferencia. Se marchita una flor y no hay quien en ello se detenga. Expira una belleza, una mujer joven, llena de vida, una Ofelia "pensativa y dulce", y todos pasan... también indiferentes.

Nosotros nos detenemos al borde de esa tumba para llenarla de flores, de muchas flores y ramas de ciprés.

G.

El Cristóbal Colón chino

Abordo del SIDNEY

En esta cosmópolis flotante, entre los egipcios de perfiles de ave de presa y los indios de grandes ojos ojeros, entre los japoneses cortos de talle y los anamitas femeniles, un personaje singular, suntuoso, grave y enigmático, interesa especialmente. Los oficiales franceses se acercan á él con respeto, y los niños, viéndole desde lejos, abren sus bocas deliciosas.

Es un chino.

Pero no es un chino vulgar, un mercader, un banquero, no, ni siquiera un diplomático, sino un sabio chino, un chino doctoral, un chino que si no fuera imponente, sería caricaturesco. Su túnica negra cubierta de dibujos áureos, deja descubiertos los pies descalzos. Sus lentes son redondos, como los que, en los retratos de Quevedo, miran con insolencia; pero muchísimo más grandes. Su trenza, en fin, su blanca trenza encanecida por el estudio, es una cola de rata, interminable.

Se llama Ta-Yen.

Por la mañana, muy temprano, atraviesa solemnemente los corredores y va á refugiarse en un saloncillo algo obscuro de la popa. Un criado le sigue, llevando siempre sobre la cabeza hasta veinte infolios cubiertos de pergamino. Y el trabajo principia. El sabio estudia.

De vez en cuando, al ver entrar á algún curioso, cierra el libro que lee; sonríe, se incorpora, pregunta:

—¿De dónde es usted?

Y con voz fina y gorjeante, como cantando habla. Todas las lenguas europeas parecen serle familiares. Habla inglés, habla francés, habla italiano, habla portugués, habla español.

—El español es el que más he estudiado—me dijo el primer día que fui á visitarle.

Luego, en buen castellano, me explicó por qué

—Porque estoy preparando una obra en la cual hablo de que la América toda fué quizás descubierta no por Cristóbal Colón, sino por un navegante chino, un Colón amarillo.

Sin duda mi rostro indicó algún asombro irónico, pues Ta-Yen, siempre afable, se tomó el trabajo de explicarme que no se trata de una novedad, sino de una idea muy antigua y muy conocida.

—Ya en los Estados Unidos—me dijo—el sabio Maestets, ha publicado fragmentos de los doscientos treinta primeros volúmenes del Yun Kin-Lui Han, ó enciclopedia china. Esos fragmentos establecen que, desde hace siglos, mis compatriotas están convencidos de haber descubierto México. En todas las escuelas del imperio se estudia además una parte de otro libro, el Wen Hien Tong-Kao, que habla de eso como de un dogma científico, y hasta traza el itinerario que siguieron nuestros descubridores y que fué el siguiente: el Golfo de Lego Tong, las tierras coreas, las islas del Japón, las islas Kuriles, las nieves de Alaska, el Oregon, la California y México. En un principio, todas las tierras del Nuevo Mundo se conocieron, entre los geógrafos chinos, con el nombre general de imperio de Fu-San. En las leyendas antiguas, los poetas hablan de aquel Imperio, como los europeos hablaron más tarde del Perú y de Nueva España.

—Entonces—pregunté—usted cree que...

Muy cortesmente me interrumpió.

—Yo no creo nada. Yo busco. Yo estudio. Ahora acabo de pasar un año en Génova. Más tarde iré á España. En México y en California he vivido veinte años, buscando siempre pruebas que me ayuden á creer. Tengo esperanzas... Pero nada más que esperanzas. ¡Es tan corta la vida! Sólo para leer bien una de nuestras geografías clásicas, se necesita una existencia. Los sabios americanos me han ayudado mucho. Además de Masters, Mobscheid es partida-

rio de la América china. El gran Ban-roft probó que en las venas de los aztecas circula sangre mongólica. Yo, por mi parte, he notado que el calendario mexicano y el chino son idénticos. Las arquitecturas primitivas de ambos países llamaron la atención de Humboldt. En fin, en las lenguas, no sólo notamos que la escritura es igual en sus remotos comienzos, sino que una y otra son monosilábicas y carecen de r. Si á esto agregamos mis detalles, como la idea de la trans migración de las almas, las atribuciones de las divinidades domésticas, los amuletos, la creencia en que un dragón devora al sol en sus eclipses, las reglas monásticas, que son idénticas en la China antigua y en el antiguo México, no podemos dudar por completo...

Una pausa.

Luego:

—Ni afirmar tampoco...

Otra pausa.

Y para terminar, sonriendo siempre, siempre cantando, una sentencia digna de Anatole France:

—En el fondo, lo único que los sabios sabemos es estudiar.

Después abrió un gran infolio y dirigió hacia los misteriosos signos de sus páginas, los dos lentes enormes que velan su mirada.

E. GÓMEZ CARRILLO.

OFICIAL

RELACIONES EXTERIORES

Concede al exequátur respectivo á la patente de Cónsul de la República Dominicana en esta capital, expedida á favor de don David M. Chumaceiro, y lo declara en el goce de las prerrogativas propias de su cargo.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

En sesión de 5 del presente mes, quedó instalada la Junta de Gobierno de la Facultad Médica de la República de Costa Rica, así:

Presidente

Doctor don José María Soto Alfaro
1er. Vocal

Doctor don Pánfilo J. Valverde

Secretario

Doctor don Francisco J. Rucavado
Tesorero

Doctor don Jenaro Rucavado

Fiscal

Doctor don Teodoro H. Prestinary
2º Vocal

Doctor don Roberto Fonseca Calvo
3er. Vocal

Doctor don Mauro R. Fernández

AVISO

Tiene mi poder generalísimo mi hijo don Francisco Meléndez Zúñiga. San Sebastián, diciembre de 1905. Francisco Meléndez Ocampo.

SUETOS

Vagos y jugadores

Insistimos en que la policía en servicio es bastante competente, si se propone, para no dejar en esta ciudad á tantos vagos y jugadores, que perjudican la sociedad con sus vicios. Ellos son bastante conocidos del público y aun más de la policía; la cuestión es que se les quiere tolerar; de otro modo no se explica la libertad de que ellos gozan. "Quereres poder". El vicio debe ser eliminado de la humanidad siempre que se pueda, con mucha más razón si está arra-

gándose ó está ya arraigado en su misma familia.

"Todo está perdido en una sociedad, cuando los malvados sirven de ejemplo, y los hombres de bien sirven de risa".

Aseguro contra incendio

El mejor es mandar limpiar las chimeneas de las cocinas, especialmente las de las casas que están comprendidas en la manzana del Teatro Nacional. Varias veces hemos visto salir fuego de esas chimeneas.

Notitas

Los gatos son á menudo atacados por la tuberculosis, y los médicos declaran, por este motivo, que se corre gran riesgo de contraer esta terrible enfermedad, acariciando á menudo á estos preciosos animalitos domésticos.

Un periódico alemán registra la noticia de que el sabio geólogo que anunció al rey de Italia los últimos horribles terremotos acaecidos en la Calabria, acaba de predecir para el presente año de 1906, un gran terremoto en la ciudad de México y sus alrededores.

El sabio alemán, al decir del periódico del cual tomamos la noticia, irá á México á presenciar el fenómeno. ¡Bonito gusto!

El rey de Bélgica aborrece la música y el tabaco, pero en cambio adora las plantas. Basta que sepa que existe alguna flor nueva, para que emprenda un viaje en su busca aun cuando sea largo y penoso.

El puente que se ha construido recientemente sobre el abismo, en las cataratas de Victoria, en el río Zambesi, Africa, es el más alto del mundo, y tiene una elevación de 420 pies.

Todo el que quiere gozar una existencia tranquila, debe irse á vivir á Islandia, donde no obstante ser su población de 78,000 almas, no existe policía, porque no es necesaria.

En dicho país no se conocen las cárceles ni los tribunales de justicia, pues cuando se comete algún delito, cosa que rara vez ocurre, se entrega al delincuente á las autoridades de Dinamarca.

Grecia es el país que dispone del mayor reloj solar en todo el planeta. Hay un inmenso promontorio en el mar Egeo, mirando al Oriente, y el cual se alza 3,000 pies sobre el nivel del mar. Cuando el sol recorre el espacio, la sombra del promontorio toca una por una un círculo de islas, separadas por intervalos iguales, lo que viene á indicar las difesentes horas del día.

La prensa parisiense asegura saber de fuente fidedigna, que el ex-capitán Dreyfus asumirá en breve las funciones de Gran Rabino en la capital de Francia, á consecuencia de haber fallecido el día 10 de enero, Zadve Kihau, el antiguo sacerdote de los judíos.

En Alemania se hace propaganda contra la costumbre de descubrirse para saludar y se trata de sustituir el coup de chapeau por el saludo marcial. Al efecto se ha constituido en Erfurt la "Sociedad del sombrero puesto," cuyos miembros se obligan á sostener la innovación. Se comprende que los franceses, por varias

causas y sobre todo por su nunca bien ponderada cortesía, rechacen la moda que se trata de introducir, pues ciertamente son tan corteses que recordarán ustedes la perplejidad de uno de sus poetas, que no creía suficiente quitarse el sombrero, sino el cráneo para saludar á no recordamos qué grande hombre. Así es que la moda alemana no pasará el Rhin.

Potrero Central

Así debía de llamarse al Parque Central, que se cierra á las seis de la tarde. Da lástima ver el abandono en que se encuentra esa valiosa manzana. ¿Qué dirá de nosotros el extranjero que venga á conocer Costa Rica, cuando en cualquier parte del mundo los parques son verdaderos centros de reunión y de lujo?

Ojalá que pronto tengamos Parque Central y que en la noche que es el tiempo que queda para descansar, lo tengamos abierto, con buen alumbrado y bajo vigilancia rigurosa. De lo contrario, sería conveniente que esa manzana se destinara á otro uso, que más productivo y mejor resultado reportara á la Nación.

Pestilencial

El desinfectante que pusieron hoy en la mañana á los desagües del Mercado, causaba náuceas debido á ser bastante pestilencial. Magnífico es el procedimiento de desinfectantes, pero para desagües de lugares frecuentados como el Mercado, no creemos sean usados los peores, los que se acostumbra para excusados.

A poco de haberlo puesto, las gentes se fastidiaban é inmediatamente abandonaron el lugar, muchas de ellas olvidándose de comprar artículos de urgente necesidad, que habían pensado proporcionarse.

Trasladamos al Jefe de Higiene.

Una Dentista

La Facultad de Medicina autorizó á la señorita Concepción Cruz Meza para que ejerza la medicatura dental.

Felicitamos á la señorita Conchita por su incorporación y le deseamos feliz éxito en su profesión.

Sesión ordinaria

La Junta General de la Facultad Médica, celebrará sesión ordinaria á la hora y en local acostumbrados, el lunes 12 de los corrientes.

Comercial

Don José Rodríguez Ch. vendió su pulpería "La Angelina", situada en la calle del panteón, en Mata Redonda, al señor Tiburcio Oviedo.

A los maestros

La Inspección General de Enseñanza suplica á los maestros que deseen retirarse este año del servicio, le avisen á ese centro ó á los Inspectores de provincia, con quince días de anticipación, á fin de nombrar sustitutos. Es entendido que tal manifestación no les priva del derecho á sueldo durante el resto de las vacaciones.

Sobre Higiene

Excitamos á los jefes de la higiene para que, ya que no hay un Inspector de sus agentes, ellos en persona pasen revista á la ciudad en general, principalmente á los excusados, desagües y acequias, para que se convenzan del estado lamentable de desaseo en que cada una de estas cosas se encuentra. No yendo muy lejos, á las

50 varas al Sur de La Tempestad, en la Calle 4ª Sur hay á la vista del público y con perjuicio de la salubridad un pantano en la acequia que por allí pasa, quizás formado por falta de suficiente declive para el curso de las aguas. Eso no es nuevo: varios años hace que ese foco de microbios se ha dejado estacionado allí, como para castigo de la humanidad, porque de seguro que aquello es el origen de enfermedades que no se sabe de donde provienen. Es tiempo de que hoy que está la Sección de Higiene en buenas manos, se mande refeccionar esa parte y todas las que estén desperfectas de la acequia en referencia, en pro de la higiene y también de la comunidad.

Nuevo acrostato inglés

No cesan nunca los inventores en su tarea de descubrir el secreto que les permita realizar la navegación aérea. Mientras en Francia Levandy, el conde de La Vaux y Santos Dumont persisten en sus ensayos y mejoran cada vez más los globos de su invención, en las demás naciones tampoco se quedan atrás los mecánicos y cada cual echa su cuarto á espaldas para resolver el arduo problema.

El nuevo globo inglés que hace pocos días ha hecho sus primeros ensayos en Glascoff, se mueve por medio de un motor eléctrico de construcción especial que desarrolla gran cantidad de fuerza en un espacio muy pequeño y que por lo tanto resulta muy ligero. Dicen los que han asistido á los ensayos del acrostato que éste reúne excelentes condiciones para el objeto á que se le destina; que maniobra perfectamente obedeciendo á un timón especial y que con gran facilidad y á voluntad del aeronauta, se remonta ó baja y sigue las corrientes del viento ó las corta.

Una de las experiencias ha consistido en remontarse hasta 11.400 metros de altura sobre el punto de partida y bajar luego trazando una inmensa diagonal hasta Edimburgo. Allí y hasta el ras del suelo casi, que no llegó á tocar en su vertigosa caída, evolucionó perfectamente dando la vuelta á las torres de la catedral, y partió de nuevo hacia el norte á una velocidad de 34 kilómetros por hora, á pesar de que soplabla una ligera brisa contraria.

Personal

Nuestro apreciable amigo don Tiburcio Solano, cumplido Secretario de la Gobernación de esta provincia, se encuentra funcionando en su empleo, estando ya mejor de la enfermedad de la vista que le aquejaba. Nos alegramos bastante por su mejoría y deseamos restablezca del todo de su enfermedad.

Bibliografía

Acaba de salir el número de diciembre del Boletín de novedades publicadas en Francia. Es una excelente publicación, llamada á prestar grandes servicios, esmeradamente impresa, que contiene unas 400 obras dadas á luz recientemente. Están metódicamente repartidas en las siguientes secciones: Anuarios, Bellas Artes, Bibliografía, Derecho, Diccionarios, Economía doméstica y rural, Enseñanza y Pedagogía, Geografía, Historia, Literatura, Filología, Religión, Ciencias agrícolas, Ciencias geográficas, Ingeniería, Medicina, Ciencias militares, Ciencias naturales, Deportes y juegos.

Los editores señores Miguel de Toro é hijos, 225 rue de Vaugirard, París, enviarán gratuitamente el ci-

tado Boletín á todo el que lo pida por carta ó tarjeta postal.

Barbería

Recomendamos á todos la de don Eliseo Núñez, junto á la "Botica de la Fé."

Los Pieleros Rojas y Mahoma

Turcos sin saberlo

Los estudiantes de Méjico han hecho un extraño descubrimiento que recuerda algo la aventura de M. Jurdain, el célebre personaje de Moliere, que hablaba en prosa sin saberlo.

Dichos estudiantes han descubierto que ciertas tribus indias del centro de Méjico, hablaban el turco como M. Jurdain la prosa.

Hace poco tiempo un habitante de Constantinopla, atravesaba, acompañado de algunos estudiantes, las praderas mexicanas. Al pasar por una aldea india, se encontró sorprendido oyendo hablar á los naturales de la aldea en una lengua, que se parecía de tal modo á la suya, que podía comprender todo lo que decían.

Entonces les dirigió la palabra y los indios le contestaron sin la menor dificultad, entablándose una conversación sumamente animada entre los indígenas y el súbdito del comendador de los creyentes.

Maravillados los estudiantes de Méjico, han decidido someter el caso á un filólogo.

Sería curioso que se llegara á establecer científicamente la identidad entre el idioma de los Pieleros Rojas y la lengua de los adoradores de Mahoma.

Noticias del exterior

POR CABLE

Wáshington, 7.—El ministro de Colombia ha presentado á Root una segunda nota responsabilizando á los Estados Unidos por la independencia de Panamá y reclamando indemnización y daños. Se prevee que la nota no tendrá resultado.

New York, 7.—Procedente de Venezuela ha llegado Mr. Taigny, ex cargo de negocios en dicho país Siguió para Wáshington para conferenciar con Mr. Jusserand.

Londres, 7.—El corresponsal del "Times" en Algeciras dice que aumentan las probabilidades de arreglo debido á las conferencias particulares dando por resultado la eliminación de ciertas exigencias imposibles.

Wáshington, 7.—A petición del Gobierno de Venezuela, los cónsules americanos en Francia se encargarán de los consulados venezolanos.

París, 7.—Hoy la condesa Castellane Ana Gould, presentó á la primera de lo Civil pidiendo divorcio. El 1º de éste, el Presidente del tribunal decretó depositaria de los hijos á la condesa. Si se concede el divorcio el esposo deberá devolver el dote de 80.000.000. Los amigos se esfuerzan para reconciliarlos. La condesa se fué al hotel Bristol. El conde hállase al Suroeste de Francia.

Algeciras, 7.—Las discusiones entre los delegados franceses y alemanes descubren sus respectivas

posiciones. Cuando Francia expresó el deseo de ejercer control sobre la policía, Alemania objetó que no permitiría á Francia obtener completa dominación política sobre el país. Francia quiso vencer esta objeción proponiendo ciertas garantías, limitando el poder de la policía de tal modo, á fin de impedir que la ocupara como instrumento por el grandecimiento de Francia en Marruecos. Se dió parte á los Gobiernos de estas garantías, y algunos de ellos respondieron favorablemente.

Alemania sin embargo, duda de la sinceridad de garantías y continúa á resistir el dominio de la policía por Francia como contrario al espíritu de la puerta abierta. Según la interpretación alemana de la puerta abierta, debiera existir garantías contra ventajas comerciales y políticas excensivas. Alemania sin embargo, no ha rechazado redondamente el control francés, ha evitado hacer suficientemente explícita la propuesta con el propósito de esquivar un rechazo formal. Los delegados alemanes piensan presentar un contra-proyecto para sustituir la propuesta francesa de la policía. Los moros tratan de hallar un compromiso franco alemán. Han formulado un proyecto dando al Sultán el control de la policía, eliminando así todo control extranjero. Los franceses lo califican absurdo declarando que daría por resultado el echado de los franceses de Marruecos. Creen los delegados franceses que los alemanes insinuaron el proyecto Marroquí.

SE COMPRA

una casita que no valga más de C/ 100-00 á pagar C/ 100-00 mensuales.

En esta imprenta se reciben propuestas.

BASADO EN EL HONOR.

Sin duda habrá Ud. visto en los periódicos, con relación á algún remedio, algún anuncio como este: "Si despues de un ensayo, Ud. nos escribe que este remedio no le ha surtido buenos efectos, le reembolsaremos á Ud. su dinero." Pues, nunca hemos tenido motivo para hablar de esta manera con relación al remedio designado en este artículo. En un comercio que se extiende por todo el mundo, nadie se ha quejado jamás de que nuestro remedio haya fallado ó ha pedido la devolución de su dinero. El público nunca murmura de pan honrado y habilmente elaborado ó de una medicina que produce los efectos para los cuales se ha elaborado. La PREPARACION de WAMPOLE está basada en la lealtad y el honor, y el conocimiento de este hecho de parte del pueblo, explica su popularidad y gran éxito. No es el resultado de un sueño ó de una casualidad sino de afanosos estudios fundados en los conocidos principios de la ciencia médica aplicada. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, con Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Este remedio ha merecido los elogios de todos los que lo han empleado en cualquiera de las enfermedades para las cuales se recomienda como alivio y curación. En los casos de Escrófula, Anemia, Resfriados y Tisis, es un específico. "El Dr. José G. Pumariega, de Habana, dice: He usado en mi clientela la Preparación de Wampole, en todas aquellas enfermedades que aniquilan el sistema nervioso y particularmente en el raquitismo y enfermedades del aparato respiratorio, habiéndome dado un excelente resultado." En Boticas,

Industria Nacional

Al pie de Cuesta de Moras, exactamente en el punto donde termina la baranda, á mano derecha, se encuentra situada

FABRICA NACIONAL DE CONFITES

CARAMELOS AZUCAR CANDE Y DEMÁS PRODUCTOS AZUCAREROS

Los confites que se importan del extranjero no resisten á competencia ni en calidad ni en precio con los elaborados en esta fábrica.

Los trabajos se efectúan por procedimientos rigurosamente aseados é higiénicos, bajo la dirección de un maestro en el arte que ha trabajado en los mejores establecimientos europeos y americanos.

Hé aquí un esbozo de los confites que en este establecimiento pueden obtenerse:

Mixtura	Peras
Mostacilla	Bolas grandes
Lentejas	Limones
Confites de Canela	Rábanos
Emperlados	Cerezas
Anís	Pescaditos
Naranja	Larve plums
Surtido especial	Gallorres
Gotas inglesas	Cruques
Bolas llaras	Bolas Costa Rica
Cabitos	Bolas de vidrio
Cabos de caña	Caramelos con versos
Melcochas cilindro	Azúcar Candé
Caramelos de cacao	

Surtido americano..... Confites de color

P. TORRENS Y CA.

San José de Costa Rica.

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Baily Blliere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas pass, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc. y gran novedad es nguetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

La afamada fábrica de calzado

—: cuyos precios son los más bajos:—

EL AGORAZA DE BERTHEAU & Co.



Continúa realizando el trabajo de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde 12-00 hasta 2.00 el par.

ii Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

UN GRAN NEGOCIO en el GUANACASTE

Se vende la preciosa finca llamada "EL REAL" con seiscientas ó setecientas cabezas de ganado. Mide como trescientas caballerías y tiene sitios de invierno y verano, como muy pocos en la provincia. Perfectamente puede sostener más de tres mil cabezas de ganado.

Entenderse en Liberia con Salvador, Manuel ó Raúl Santos.

Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán:

en la casa contigua, ó en la N° 247 de la 8ª Avª

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispeptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispeptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y purpuras en el aire y se siente gran prostración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curalo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6.

Tienda de novedades- Manuel Romero

Han llegado nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: *Lo bueno y lo útil unido á lo elegante*, y sostiene el sistema de PRECIOS MODERADOS, siendo los más bajos de plaza en relación con los artículos.

La especialidad del calzado elaborado á mano para esta casa, es ya de fama y reconocido como el más elegante á la par que cómodo de duración, por que se emplean materiales traídos expresamente para satisfacer el gusto más exigente.

PERFUMES ARTÍCULOS PARA HOMBRE NOVEDADES

Pasaje á Ballena y Bebedero y Puerto Jesús	2 00	Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	0 50
" á Manzanillo	1 00	q. que cubre	0 25
niños menores de 10 años, medio pasaje		" garantía lleno [15 litros]	0 50
		" vacio id. id.	0 15
		" quintal carga á Manzanillo	0 40
		" montura	0 25

LA EMPRESAS

Tarifa de pasajes y fletes

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.— No se embarcara carga sin estar satisfecho el flete. — Los pasajes vendidos abordo pagaran 50 o/o de recargo.— El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

OBSERVACIONES

Servicio de Puntarenas á Ballena y Bolson, con escala en Llano		Servicio entre Puntarenas y Bebedero		Servicio entre Puntarenas y Manzanillo		Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús	
FECHAS	Salida de Puntarenas	FECHAS	SALIDAS DE Puntarenas Bebedero	FECHAS	SALIDA DE Puntarenas Manzanillo	FECHA	SALIDA DE Puntarenas Puerto Jesús
martes	2 a. m.	Miércoles	3 a. m.	Jueves	4 a. m.	Jueves	8 a. m.
Viernes	5 a. m.	Jueves	10 a. m.	Jueves	11 a. m.	Jueves	11 a. m.
Lunes	7 a. m.	Jueves	12 p. m.	Jueves	12 p. m.	Jueves	12 p. m.
Viernes	10 p. m.	Miércoles	18 a. m.	Jueves	12 p. m.	Jueves	12 p. m.
Jueves	12 p. m.	Miércoles	24 a. m.	Jueves	12 p. m.	Jueves	12 p. m.
Sábado	3 a. m.	Jueves	24 a. m.	Jueves	12 p. m.	Jueves	12 p. m.
Lunes	7 a. m.	Jueves	24 a. m.	Jueves	12 p. m.	Jueves	12 p. m.
Viernes	10 a. m.	Jueves	24 a. m.	Jueves	12 p. m.	Jueves	12 p. m.
Lunes	12 p. m.	Jueves	24 a. m.	Jueves	12 p. m.	Jueves	12 p. m.
Viernes	3 p. m.	Jueves	24 a. m.	Jueves	12 p. m.	Jueves	12 p. m.
Lunes	6 a. m. del 27	Jueves	24 a. m.	Jueves	12 p. m.	Jueves	12 p. m.
	8 a. m. del 30	Jueves	24 a. m.	Jueves	12 p. m.	Jueves	12 p. m.

CERVECERIA TRAUBI LAGER BEER

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Biblioteca 'PATRIA' de obras Premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obra fuera de concurso de las más distinguidas literatas españolas. La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido el abanico de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc. Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal
 Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
 " " Conde de Bernar.
 " " Conde de Canilleros
 " " Barón de Vilagayá.
 Excmo. " D. Joaq. Sábchez de Toc...

Obras publicadas
 LA GOLONDRINA, [novela] por *María Menéndez Pelayo*.
 LA ONTA, [id.] por *Solano Perera*.
 EPISTOLARIO [id.] por *Santana Ruiz-Giménez*.
 ALMAS DE ACKRO, [id.] por *Rogel Sánchez*.
 LA HIJA DEL USURERO [id.] por *Maestre*.
 LA CADENA, [id.] por *Amor Meléndez*.
 ENGRACIA (tradición hispano-romana por Pamplona) *Escudero*.
 COLECCIÓN DE CUENTOS presbiteriales de los señores *Menéndez Pelayo*, *Lafuente*, *Solano Polanco*, *Teodoro Baró* y *S. Trujol y Plana*.
 Pidanse en todas las librerías de la República